

Zeitschrift: Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber: Comité internacional de la Cruz Roja
Band: - (1963)

Rubrik: Servicios especializados

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

separados por los conflictos o tensiones que se produjeron o se producen todavía en diferentes partes del mundo.

Si bien esta actividad exigía al principio grandes esfuerzos por parte del CICR que a menudo cumplía él mismo las gestiones y participaba en la organización de los convoyes, actualmente es asumida de manera cada vez más eficaz por las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja. Sin embargo, el CICR continua aún interviniendo en ciertos países, sea tratando casos individuales, sea transmitiendo recomendaciones a las Autoridades y a las Cruces Rojas Nacionales. De este modo, varios millares de familias han podido reunirse nuevamente en 1963 en el país que han elegido, gracias a la comprensión de las Autoridades y a la activa colaboración de las Sociedades Nacionales.

5. AMÉRICA LATINA

El Sr. Pedro Jequier, Delegado del CICR, regresó a Ginebra a fines de Julio después de haber llevado a cabo, en América Latina, una misión que le ha permitido tomar numerosos contactos e intervenir en favor de víctimas de disturbios interiores.

Ha sido recibido en audiencia por dos Jefes de Estado, S. E. Don Paz Estensoro, Presidente de la República de Bolivia y S. E. el General Nicolás Lindlay, Presidente de la Junta Militar del Perú. También conversó extensamente con las Autoridades gubernamentales de Argentina, Bolivia, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

Argentina

El Gobierno argentino ha autorizado al Delegado del CICR a visitar personas encarceladas a consecuencia de los recientes acontecimientos políticos. Acompañado por el Dr. Francisco J. Martone, Presidente de la Cruz Roja Argentina, el Sr. Jequier visitó tres cárceles en Buenos Aires yendo también al establecimiento penitenciario militar de Magdalena, a 120 Km al Sur de esta capital. Habló sin testigos con los presos que quiso y, según costumbre, entregó su Informe a las Autoridades detenadoras.

6. SERVICIOS ESPECIALIZADOS

Agencia Central de Informaciones (Ginebra)

Este importante Servicio del CICR ha desplegado como siempre una gran actividad en 1963. En efecto, la Agencia Central ha recibido 47.500

comunicaciones y ha enviado 50.300; esto, comparado con las cifras del año pasado (44.000 recibidas, 35.000 enviadas) representa un aumento considerable.

Unas cuarenta personas siguen trabajando en dicho Servicio cuyas tareas son muy diversas.

Un elevado número de los casos tratados, conciernen todavía a víctimas de la Segunda Guerra Mundial. Encontrar las huellas de militares y de civiles desaparecidos, establecer, si es del caso, la prueba de su fallecimiento, determinar el lugar donde están sepultados, no son tareas fáciles que digamos. Es preciso iniciar y proseguir con asiduidad innumerables gestiones, basadas lo más a menudo en indicios inseguros y en datos inciertos, teniendo en cuenta el flujo y reflujo de las Fuerzas armadas, el éxodo voluntario o forzado de las poblaciones, las transferencias de prisioneros de un campamento (o de un país) a otro. Es evidente que el paso de los años aumenta la complicación de estas búsquedas pero, así y todo, se consigue frecuentemente establecer el contacto entre personas separadas desde hace largo tiempo.

Durante quince años, la Agencia está entregando a los ex prisioneros de guerra, a los internados, o a sus derechohabientes, *atestaciones de cautiverio, de hospitalización o de fallecimiento*. Estos documentos, con los cuales los interesados pueden regularizar su mixti fori personal, u obtener una indemnización, una renta o beneficiar de otras ventajas, son establecidos comúnmente a petición de Sociedades Nacionales de la Cruz Roja, Asociaciones particulares y Oficinas oficiales, cuyos archivos han sido destruidos o dispersados por diversas razones. Solamente en el año 1963, se han enviado más de cuatro mil atestaciones, sin contar algunos centenares que corresponden a militares capturados o fallecidos durante la Primera Guerra Mundial.

Con todo, han sido confiadas a la Agencia otras tareas impuestas por las circunstancias.

Por tercera vez, la Agencia se ha duplicado temporalmente, creando un Servicio regional de búsquedas. Después de haber instituido un Servicio así en El Cairo, en 1956, luego en Leopoldville, en 1960, es en Argel que ha establecido, de Marzo a Septiembre de 1963, una Oficina provisional, cuya misión fué elucidar el paradero de las personas desaparecidas después del 19 de Marzo de 1962, fecha del cese el fuego. Tres colaboradores de la Agencia recogieron y consignaron las informaciones

obtenidas por los Delegados móviles del CICR, luego las enviaron a la Agencia Central. Desde Ginebra, los Informes de encuesta eran transmitidos a las Autoridades francesas¹.

En relación con los acontecimientos de Argelia, es conveniente señalar los numerosos mensajes intercambiados por mediación de la Agencia, entre los ex harqueños y sus familias, unos y otros estando separados y viviendo, según las circunstancias, en Francia o en el interior del territorio argelino.

El conflicto fronterizo argelino-marroquí, la guerra del Yemen, las hostilidades en Irak, las de la frontera chino-india y especialmente las del Sudeste asiático, han provocado la afluencia a la Agencia Central de listas de prisioneros, de avisos individuales de captura, de mensajes entre familias y de peticiones de búsquedas.

Por otra parte, es oportuno mencionar que se han abierto varios centenares de expedientes relativos a la indemnización de víctimas de experiencias pseudo-médicas en los campos de concentración nazis.²

Resumido en cifras, el volumen del correo de la Agencia no da una imagen perfecta de la amplitud de las intervenciones habituales ni de las acciones especiales que han caracterizado el Año del Centenario.

Más de la mitad de las 33.000 solicitudes de información recibidas en Ginebra, han obligado a abrir encuestas individuales, a las que se han dado 12.000 respuestas; el 40% de éstas hizo posible que las búsquedas correspondientes terminaran positivamente. Además, la Agencia ha recibido y transmitido 4.400 mensajes entre familias.

La mayoría de los Servicios han continuado registrando las informaciones, sea individuales (tarjetas de captura, certificados de fallecimiento etc.) o bien listas. Durante el año se ha llegado a casi 23.000.³

Servicio Internacional de Búsquedas (Arolsen)

El Servicio Internacional de Búsquedas (SIR), de Arolsen, (próximo a Kassel en la República Federal de Alemania) sigue siendo la más importante fuente de documentación sobre el paradero de las personas desplazadas, deportadas o desaparecidas durante la Segunda Guerra

¹ Véase p. 9.

² Véase p. 29-30.

³ Reagrupación de familias, ver p. 33.

Mundial, sea en Alemania mismo o en los países ocupados por el Ejército alemán. El CICR asume la administración en virtud del Acuerdo firmado en Bonn el 6 de Junio de 1955 y renovado el 12 de Mayo de 1960.

Este Servicio Internacional ha estado muy activo en 1963. Aunque el número de peticiones haya disminuido sensiblemente (las correspondientes a indemnizaciones), el SIR ha recibido más de 100.000 solicitudes de todas clases.

En el fichero central, han sido clasificadas 1.500.000 fichas por orden alfabético o numérico, parte de las cuales para otras Secciones.

El control de los casos de fallecimiento de los naturales de la URSS ha sido efectuado en relación con la lista de las tumbas. Fueron examinados unos 28.000 casos que han podido ser completados o rectificados, según informaciones recogidas.

Merced al apoyo de numerosas Instituciones particulares, se ha empredido la preparación de una nueva edición del « Catalogue des Camps et Prisons » (sólo existe en francés). Veinte colaboradores trabajando en la Sección creada al efecto o en las Secciones de los Archivos del tiempo de Guerra y de la Postguerra, se encargan de este trabajo. La principal actividad en este sentido es el examen de los archivos del SIR, de los que no se disponía cuando fué preparado el primer Catálogo. Los resultados alcanzados consecutivamente a las múltiples investigaciones sobrepasan las mayores previsiones. Con ellos se han podido fijar con precisión las fechas deertura o de cierre de ciertos campos de concentración y de sus « comandos », e incluso ha sido posible descubrir « comandos de trabajo » hasta ahora desconocidos. En los Archivos del tiempo de Guerra, fueron halladas nuevas informaciones sobre las prisiones, así como otras referentes a las transferencias de detenidos con destino a ciertos campamentos. Los documentos de orden general han proporcionado información acerca de disposiciones administrativas. Además, han sido estudiadas diferentes publicaciones sobre los campos de concentración, lo mismo que sobre los procesos relativos a los criminales de guerra. Se han abierto varios miles de expedientes con todas las informaciones relacionadas con cada lugar que figura en el Catálogo. Estos expedientes contienen a menudo informaciones sobre varios campamentos de diferentes categorías y sobre las prisiones.

Durante el año, el SIR ha recibido una voluminosa colección de documentos originales. Es, especialmente, una documentación acerca de los

tratos médicos a los detenidos del campo de concentración de Dachau. El SIR no posee ninguna otra documentación tan profusa sobre ningún otro campamento. Son expedientes médicos individuales, relativos a más de 6.000 detenidos. Ciertos documentos llevan listas o registros mantenidos al día hasta fines de Mayo de 1945, indicando más de 195.000 nombres.

Servicio del Personal Sanitario

Dentro del marco de la celebración del Centenario de la Cruz Roja, el Servicio del Personal Sanitario del CICR ha participado en la preparación de diversos Seminarios, Centros de Estudio y Ejercicios sanitarios, destinados a los responsables de los Servicios correspondientes de las Sociedades Nacionales.

El Servicio del Personal Sanitario estuvo encargado de organizar, conjuntamente con la Liga de Sociedades de la Cruz Roja y la Cruz Roja Suiza, el «*Centro internacional de estudio para los responsables de los servicios de enfermería de la Cruz Roja*». Este Centro de Estudio se celebró en Lausana, del 19 al 23 de Agosto de 1963. El programa de trabajo consistió en:

- la Historia y los Principios de la Cruz Roja;
- los derechos y deberes de las enfermeras, de conformidad con los Convenios de Ginebra;
- la difusión de los Convenios de Ginebra en las Escuelas y Asociaciones de enfermeras;
- las enfermeras dentro del marco de la Defensa Nacional, sus tareas en caso de conflicto, de disturbios interiores o de catástrofes naturales;
- los cuidados en el hogar (Informe de la IV Reunión Internacional de Instructoras de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja);
- tareas y problemas del Personal Enfermero de la Cruz Roja;
- la educación sanitaria.

Participaron muy activamente en este Centro de Estudio, 80 enfermeras que vinieron de 30 países que representaban 5 Continentes, las cuales formularon unánimemente el deseo de que estos Seminarios sean organizados con regularidad en el plan regional.

Varias enfermeras que formaban parte de la Delegación de sus respectivas Sociedades Nacionales al Congreso del Centenario de la Cruz Roja Internacional así como otras enfermeras, participaron en la Jornada Commemorativa.

Las alumnas de numerosas Escuelas de Enfermeras han visitado la sede del CICR y recorrieron la Exposición Internacional de la Cruz Roja. Con esto, el Servicio del Personal Sanitario multiplicó sus contactos despertando mayormente la atención de las enfermeras responsables y de las alumnas enfermeras sobre el cometido y las tareas que les incumben, en virtud de los Convenios de Ginebra, en caso de conflicto armado.

Servicio de los Inválidos de Guerra

Ninguna acción colectiva en favor de inválidos de guerra ha sido llevada a cabo en 1963.

En lo concerniente a las solicitudes individuales, que piden principalmente cochecitos, prótesis ligeras, aparatos ortopédicos, acústicos, pago de tratamientos curativos y orientación informativa médica, el Servicio se ha limitado a proporcionar las indicaciones solicitadas, dentro de lo posible, y a dirigir las solicitudes a las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja o de las Organizaciones especializadas.

No se ha notado ninguna disminución de estas solicitudes individuales.

RECAPITULACIÓN

de los socorros distribuídos o transmitidos por el CICR en 1963

Países	Categorías de personas socorridas	Valor en Fr. s.
<i>Argelia</i>	Populaciones necesitadas	136.120,—
<i>Austria</i>	Tuberculosos de Grimmenstein	4.000,—
<i>Congo (Leopoldville)</i> . .	Populación civil Detenidos Refugiados	5.000,— 1.000,— 10.000,—
<i>Francia</i>	Harqueños	54.686,—
<i>Grecia</i>	Detenidos Populación civil	298.330,— 4.600,—
<i>Hungría</i>	Populación civil	9.660,—
<i>India</i>	Internados chinos Víctimas del conflicto	5.000,— 22.300,—
<i>Irak</i>	Víctimas de los acontecimientos	36.650,—
<i>Israel</i>	Detenidos	1.040,—
<i>Laos</i>	Víctimas de los acontecimientos	36.650,—
<i>Marruecos</i>	Personas perjudicadas	28.700,—
<i>Nepal</i>	Refugiados tibetanos	263.287,—
<i>Polonia</i>	Enfermos, envíos de medicamentos . . .	18.560,—
<i>Yemen (republicanos)</i> . .	Víctimas del conflicto	147.000,—
<i>Yemen *</i> <i>(monárquicos)</i> . .	Prisioneros de guerra egipcios Víctimas del conflicto	2.900,— 31.400,—
<i>Yugoslavia</i>	Perjudicados de Scopie	5.340,—
<i>Diversos</i>	Detenidos Populación civil	615,— 1.325,—
	TOTAL	1.092.993,—

* Los gastos de instalación del hospital de campaña de Uqd fueron hasta el 31 de Diciembre de 1963, de Fr. s. 1.100.000 aproximadamente. Este total incluye: compras de material, aparatos, equipo, vehículos, transporte, compras de medicamentos y material de curas, así como la administración del hospital durante los meses de Noviembre y Diciembre de 1963.